
                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

Comissão Assessora de Farmácia Clínica do CRF-SP 1 
Ata da IV Reunião Ordinária Anual  2 

17/04/2019 3 
 4 

Às dezessete horas e trinta e dois minutos do décimo sétimo dia do mês de abril do ano de dois 5 
mil e dezenove, deu-se início à IV Reunião Ordinária Anual da Comissão Assessora de 6 
Farmácia Clínica do Conselho Regional de Farmácia do Estado de São Paulo, coordenada pela 7 
Dra. Vanessa de Andrade Conceição. 8 
Presenças Registradas: Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes, Dra. Beatriz Edith Torrico Bautista, Dr. 9 
Carlos Rogério da Silva, Dra. Elaine Buch Amaral de Camargo, Dra. Emily Messias de Almeida D. 10 
da Silva, Dra. Érika Cordeiro de Lima, Dra. Geiza Lívia Vieira Aguiar, Dra. Grayce Miguel França, 11 
Dra. Juliana Oliveira Condido, Dra. Karina de Carvalho Barros, Dra. Luciana Melo de Araújo, Dra. 12 
Vanessa de Andrade Conceição, Dr. Marcelo Ferreira Carlos Cunha – Gerente do Departamento de 13 
Apoio Técnico e Educação Permanente – DATEP – CRF-SP e Dr. Rogério Ribeiro de Almeida – 14 
Consultor Farmacêutico do DATEP, Dr. Onofre Pinto Ferreira – Gerente de Fiscalização do CRF-SP 15 
e Dra. Daniela Caroline de Camargo Verissimo – Departamento de Orientação Farmacêutica do 16 
CRF-SP. 17 
Ausências Justificadas: Dra. Ivone Santiago Lopes, Dra. Lívia Maria Gonçalves Barbosa, Dr. 18 
Michel Silva Dantas e Dr. Thiago Alves Souza. 19 
1. APRESENTAÇÃO DE NOVOS PARTICIPANTES – Dra. Elaine Buch Amaral De Camargo, Dra. 20 
Geiza Lívia Vieira Aguiar e Dra. Grayce Miguel França.  21 
2. APROVAÇÃO E ASSINATURA DE ATA 22 
2.1. Ata da 3ª Reunião Ordinária, realizada em 27/03/2019 – Após lida e aprovada, a ata 23 
foi assinada pelos presentes na reunião. Encaminhamento: ao Datep para encaminhar a ata para 24 
homologação da Diretoria do CRF-SP. 25 
3. INFORMES 26 
3.1. XX Congresso Farmacêutico de São Paulo – Inscrições- Dr. Rogério Ribeiro de 27 
Almeida indaga aos membros se todos receberam o voucher para efetuar a inscrição. Dr. Marcelo 28 
Ferreira Carlos Cunha informa que o valor da inscrição é para os três dias do congresso. E que 29 
para apresentar trabalhos, pelo menos um dos autores deve estar inscrito no congresso. 30 
3.2. Plenária – 29/04/19 – Dr. Rogério Ribeiro de Almeida explica que plenária é uma 31 
reunião ordinária que ocorre uma vez por mês e é aberta aos farmacêuticos e se discute temas do 32 
âmbito profissional farmacêutico junto com os conselheiros e diretoria do CRF-SP. E que também 33 
é transmitida ao vivo por meio do site do CRF ou, na versão gravada, pelo canal do CRF-SP no 34 
YouTube. Informa que na próxima reunião plenária, possivelmente, ocorrerá uma palestra da 35 
Comissão Assessora de Distribuição e Transporte sobre a consulta pública 343, que trata da 36 
logística de medicamentos.  37 
(Inserção) - Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que haverá uma palestra no dia 38 
23/05/19, às 19h, sobre o mercado de logística com drones e aberta somente aos membros das 39 
comissões.  40 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

4. ASSUNTOS EM ANDAMENTO E PARA DISCUSSÃO 41 
4.1. Sugestões de alteração de data de reunião (demanda das seccionais) - Dra. Vanessa 42 
de Andrade Conceição informa que o pessoal da seccional de Bauru, devido a ideia de se fazer 43 
uma reunião com a Comissão Assessora de Farmácia Clínica por vídeo conferência e, ainda não 44 
ter sido possível, foi sugerido que a reunião da Comissão Assessora de Farmácia Clínica seja 45 
realizada, pelo menos uma no semestre, na sexta-feira, pois assim eles poderiam vir a São Paulo. 46 
Conclusão – A Comissão propôs alterar a reunião do dia 17/07/19 para o dia 19/07/19 com a 47 
participação das seccionais. 48 
4.2. Revisão da cartilha - Dra. Vanessa de Andrade Conceição apresenta aos membros a 49 
cartilha já com as alterações que foram realizadas. Encaminhamento: Ao Datep enviar a cartilha 50 
para os membros da comissão. 51 
4.3. Definição de padrões da fiscalização para atuação do farmacêutico clínico - Análise 52 
de Dados – Dra. Vanessa de Andrade Conceição informa que, atualmente, os fiscais vão até 53 
às unidades de farmácia, farmácia hospitalar, farmácias da rede pública e farmácia de manipulação 54 
e fazem determinadas perguntas com finalidade de fiscalizar. Dra. Daniela Caroline de 55 
Camargo Veríssimo informa que vários questionamentos das fichas já vêm padronizados do 56 
Conselho Federal de Farmácia (CFF) e a resolução utilizada atualmente é a 648 do CFF. Sendo 57 
assim, a fiscalização sempre parte dessas fichas, pois a perguntas que constam nelas são 58 
obrigatórias. E para elaboração delas, a fiscalização sempre envolve as comissões respectivas. 59 
Conclusão: a comissão discute e separa quais perguntas se enquadram ao mesmo tempo na 60 
Farmácia, Farmácia Hospitalar, Farmácia Magistral e nas UBSs.  61 
4.4. Palestra nas IES - Atualização da palestra “Atuação do Farmacêutico na Farmácia 62 
Clínica”- Dra. Emily Messias de Almeida D. da Silva informa que fará uma palestra no Senac 63 
no mês de junho, e questiona se receberá os slides prontos ou se ela terá que elaborá-los. Dra. 64 
Vanessa de Andrade Conceição informa que são os slides prontos e que irá atualizar e enviar 65 
por e-mail.  66 
4.5. Sugestão de palestra “Atuação dos Farmacêuticos em Cuidados Paliativos” – Dra. 67 
Vanessa de Andrade Conceição sugere como tema de palestra para as Instituições Superiores 68 
de Ensino (IES). Conclusão: Dra. Vanessa iniciará a elaboração. 69 
4.6. Ciclo de palestras: 70 
- Em 15/05 – Monitoramento das Interações Medicamentosas no Cuidado de Pacientes 71 
Críticos – Dra. Priscila Rodrigues - Dra. Vanessa de Andrade Conceição informa que 72 
ocorrerá primeiro a reunião, às 17h30, depois a palestra. E que a palestra será aberta ao público. 73 
4.7. Autonomia proposta de alteração da Resolução do CFF 357/01 – Dr. Rogério Ribeiro 74 
de Almeida informa que a Dra. Lívia comentou na última reunião que em dezembro do ano de 75 
2018, a Comissão Assessora de Farmácia Clínica fez, em parceria com a Comissão de Saúde 76 
Pública, uma proposta de alteração da Resolução 357 do Conselho Federal de Farmácia. E a Dra. 77 
Lívia havia solicitado para levantar o andamento dessa proposta. Em resposta ao questionamento, 78 
o Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que a Dra. Daniela Caroline de Camargo 79 



                                                                                         

                                                                                  

 

 

 

Verissimo fez a proposta de alteração, junto a Dra. Simone, enviou para o setor jurídico, e este 80 
enviou à Diretoria. No momento está com a Diretoria para dar encaminhamento. 81 
4.8. Farmacêutico na Comunidade no dia 11/05/19 no Parque Villa-Lobos - Dr. Rogério 82 
Ribeiro de Almeida informa que, na última reunião de coordenadores e vices foi colocado a 83 
questão de ser realizado em uma sexta-feira e no vão livre do MASP, nesse local as pessoas 84 
transitam com pressa e, dificilmente, irão parar para participarem e escutarem as orientações. 85 
Então se alterou para o dia 11/05/19, sábado, no Parque Villa-Lobos. Dr. Rogério Ribeiro de 86 
Almeida comenta que a Comissão Assessora de Farmácia Clínica tinha uma proposta de fazer, 87 
em parceria com a Comissão de Farmácia e de Resíduos, uma orientação sobre polifarmácia e o 88 
uso de medicamentos, desde o início até o descarte.  89 
(Inserção) - Dr. Rogério Ribeiro de Almeida informa que chegou uma demanda sobre 90 
Ceftriaxona: “Necessito orientação sobre a reconstituição e administração IM do medicamento 91 
Ceftriaxona. O laboratório nos informa que a reconstituição do fármaco deve ser feita em 3,5ml 92 
de AD, porém para uma criança menor de 2 anos somente pode ser administrado em vasto lateral 93 
1ml. Sendo assim, teríamos que puncionar a criança 4 vezes. Gostaria de saber alguma diretriz 94 
do meu conselho para orientação na unidade em que trabalho”. A Comissão Assessora de Farmácia 95 
Clínica entende que se deve entrar em contato com o fabricante da marca utilizada para solicitar 96 
orientações quanto o modo de usar e posologia em crianças menores de 2 anos. 97 
5. ENCERRAMENTO/PRÓXIMA REUNIÃO AGENDADA PARA 15/05/2019 – 17h30 98 
Concluídos os assuntos em pauta às dezenove horas e cinquenta minutos, Dra. Vanessa de 99 
Andrade Conceição, encerra a reunião, da qual foi lavrada a presente ata, que após lida e 100 
aprovada será assinada pelos senhores membros presentes nesta reunião ordinária. Redigida por 101 
Joilson Lopes da Silva.  102 
Dra. Ana Tarina Alvarez Lopes: ____________________________________________________ 103 

Dra. Beatriz Edith Torrico Bautista: _________________________________________________ 104 

Dr. Carlos Rogério da Silva: _______________________________________________________ 105 

Dra. Elaine Buch Amaral De Camargo: _______________________________________________ 106 

Dra. Emily Messias De Almeida D. da Silva: ___________________________________________ 107 

Dra. Érika Cordeiro de Lima: ______________________________________________________ 108 

Dra. Geiza Lívia Vieira Aguiar: _____________________________________________________ 109 

Dra. Grayce Miguel França: _______________________________________________________ 110 

Dra. Juliana Oliveira Condido: _____________________________________________________ 111 

Dra. Karina de Carvalho Barros: ____________________________________________________ 112 

Dra. Luciana Melo de Araújo: ______________________________________________________ 113 

Dra. Vanessa de Andrade Conceição: ________________________________________________ 114 


